



Texto 26

Lee el siguiente texto y soluciona los reactivos 128 a 131.

[1] En la Fundamentación de la metafísica de las costumbres, Kant expone el imperativo categórico de tres maneras distintas. Sin embargo, el filósofo sostiene que no son imperativos distintos, sino uno solo. La primera presentación del imperativo categórico se conoce como la fórmula de la Ley Universal, la segunda es la fórmula de la Humanidad o de la Naturaleza racional, mientras que la tercera es la formulación de la Autonomía de la voluntad. En este breve escrito explicaré someramente en que consiste esta última formulación del imperativo categórico y, por ende, cuál es la diferencia entre autonomía y heteronomía de la voluntad.

[2] La tercera formulación del imperativo categórico Kantiano es la conocida como la Ley de la autonomía. Para Kant, la motivación para observar el imperativo categórico debe ser autónoma, porque si la motivación fuera heterónoma, lo aceptaríamos por una medición de algún interés o sanción, en cuyo caso el imperativo sería hipotético. Un ser racional es autónomo siempre y cuando pueda actuar según principios propios (ósea, según aquellas máximas que se pueden querer como leyes universales de la naturaleza).

[3] Ahora bien, Kant sostiene que la autonomía es la capacidad de un ser racional de darse su propia ley o razón práctica. La autonomía es, pues, expresión del acto supremo de la libertad humana en tanto que se representa mediante la capacidad de autodeterminación, es decir, la capacidad de limitar la propia libertad. Todo sujeto es capaz, en tanto que individuo autóctono, de pactar civilmente y darse su propia ley; ley que valga, por supuesto, en todo tiempo, lugar y bajo cualquier circunstancia. Por ello, el principio de la autonomía es el único principio de la moral. La dignidad humana recae, precisamente, en esta capacidad de ser universalmente legisladora, aunque con la condición de estar ella misma y a la vez sometida justamente a esa legislación. Así, la tercera formulación del imperativo categórico, conocida como la fórmula de la autonomía de la voluntad, es la siguiente:

La autonomía de la voluntad es la constitución de la voluntad por la cual esta es una ley para ella misma (independientemente de toda constitución de los objetos del querer). El principio de la autonomía es, así pues: no elegir sino de tal modo que las máximas de la propia elección estén comprendidas a la vez en el mismo querer como ley universal [AK, 440, 15 – 20].

[4] La autonomía y heteronomía, por tanto, son dos formas de motivación: un sujeto con una moral autónoma actúa según sus propios principios porque creen en ellos, mientras que un sujeto con una moral heterónoma conforma su conducta a un principio no por sí mismo, sino más bien por alguna otra razón. Por ello, autonomía quiere decir simplemente actuar de acuerdo con las leyes impuestas por sí mismas, ya sea porque fue aprobado su contenido, o porque fue legislado correctamente, mientras que heteronomía significa simplemente aceptar principios no por sí mismos sino por mediación de algún interés o sanción.

1.- Elige la opción que presenta el título más adecuado para el texto.

- A) El imperativo categórico y el imperativo hipotético
- B) Kant y la triple formulación del imperativo categórico
- C) Una ley de la autonomía de la voluntad: el imperativo categórico
- D) La tercera formulación del imperativo categórico: la autonomía de la voluntad



2.- Elige las palabras que completen correctamente el siguiente fragmento.

La motivación para observar el imperativo categórico debe ser _____, porque si la motivación fuera _____, lo aceptaríamos por una mediación de algún interés o sanción, en cuyo caso el imperativo sería hipotético.

- A) Intrínseca – extrínseca
- B) Hipotética – categórica
- C) Heterónoma – autónoma
- D) Autónoma – heterónoma

3.- los siguientes enunciados son verdaderos excepto:

- A) La heteronomía de la voluntad es la constitución de la voluntad
- B) El principio de la autonomía es el único principio de la moralidad
- C) Autonomía significa actuar según leyes impuestas por uno mismo
- D) Heteronimia significa aceptar principios por mediación de algún interés

4.- ¿Qué relación existen entre los párrafos 3 y 4?

- A) Causa – efecto
- B) Problema – solución
- C) Premisas – conclusión
- D) Introducción – desarrollo

5.- selecciona el inciso que relaciona correctamente los conceptos filosóficos con la problemática que les corresponde analizar

Conceptos	Definición
1. Libertad	a. Es la capacidad de obrar sin constricciones
2. Autonomía	b. Es la cualidad de determinar leyes de acción por sí mismo
3. heteronomía	c. Se caracteriza por seguir leyes de comportamiento, provenientes de agentes externos a la razón
4. Juicios morales	d. Es la opinión que emite una persona cuando cualifica como bueno o malo ciertas acciones y comportamientos
5. Principio de no maleficencia	e. Un médico debe evitar daños innecesarios a los pacientes

- A) 1a, 2b, 3c, 4d, 5e
- B) 1b, 2c, 3d, 4e, 5a
- C) 1c, 2a, 3e, 4b, 5d
- D) 1d, 2e, 3b, 4a, 5c